
浙江省半导体行业协会 2015 年度常务理事会会议纪要 

                       2015年 12月 31日 

     浙江省半导体行业协会于 12 月 30 日下午在杭州士兰微电子有

限公司召开了 2015 年度常务理事会议。本次常务理事会议由协会常

务副会长陈向东先生主持，会议主要议题共三项： 

1.严晓浪理事长、陈光磊秘书长分别传达、报告近期国家关于加

快发展集成电路产业的战略规划思路、对策举措以及行业近来发生的

一些重大事件等； 

二、各常务理事交流行业发展动态； 

三、提出明年进一步推动我省半导体产业加快发展的思路与建议。

常务理事会员单位共 12 家，实际到会单位 10 家，另外请假 1 家，1

家单位破产重组缺席；另列席会议人员 3人（名单见附件）。 

一、会议第一议题 

1. 会议首先由浙江省半导体行业协会秘书长陈光磊传达浙江省

经信委于 2015 年 11 月 19 日召开的“关于加快发展我省集成电路产

业的建议”座谈会精神，以及 2015 年 12 月 18 日中国半导体行业协

会召开的《我国集成电路产业发展“十三五”规划（草案）》征求意

见座谈会精神。 

（1）“关于加快发展我省集成电路产业的建议”座谈会精神。

“关于加快发展我省集成电路产业的建议”中提出：“鉴于目前的国

内集成电路产业格局，我省应把握大力发展信息经济带来的巨大市场

需求，积极承接全球集成电路产业的梯度转移，以虚拟设计制造产业



垂直整合模式（IDM）的产业理念，按照专业分工，优先发展芯片设

计业，突破特色集成电路制造业，壮大封装测试和配套业，有机链接

集成电路产业链上下游设计制造各个环节，营造产业发展生态圈，快

速形成产业集聚，把我省打造成国内领先的集成电路设计强省和国家

重要的集成电路产业基地。” 

（2）建议中提出：为了实现上述目标，我省发展集成电路产业一

要加强组织领导，成立浙江省集成电路产业发展领导小组，研究制定

我省集成电路产业重大政策与战略目标；建立多部门参与的重大事项

沟通协调机制，协调解决产业发展的重大关键问题；成立产业发展专

家指导组，为领导决策提供参考建议；出台《浙江省加快发展集成电

路产业的若干意见》等；二要加大财政支持力度。加大各级财政对集

成电路产业的支持力度，设立集成电路产业发展专项，每年由省财政

安排资金 1亿元，用于支持我省集成电路产业的重大技术攻关和公共

服务平台建设；同时建立以省信息经济创业投资基金引导的、金融机

构和社会资本参与的浙江省集成电路产业发展投资基金，初期规模建

议为一百亿。三要加大招商引智力度。以国际合作为突破口，加大招

商引智力度，大力引进海外高层次集成电路专业人才；制定激发人才

创造才能的奖励政策和分配机制，努力造就开拓型、具有国际视野的

企业家群体。四要加大金融、税收支持力度。落实《国务院关于印发

鼓励软件产业和集成电路产业发展若干政策的通知》（国发„2000‟

18号)、《国务院关于印发进一步鼓励软件产业和集成电路产业发展

若干政策的通知》（国发„2011‟4号）有关集成电路企业所得税、



增值税、营业税等优惠政策，简化政策贯彻实施流程，提高政策的执

行力和落实率，财政、税务部门和产业主管部门要建立联合工作机制，

协调政策落实过程中的有关问题。五要加强人才培养和引进。加大集

成电路人才培训力度，加快建立健全由著名高校微电子学院、微电子

职业培训机构和企业内训相搭配的集成电路人才培训体系，形成多层

次的人才梯队；积极引进国外师资和优质培训资源，重点培养国际化、

高层次、复合型集成电路人才。 

2.协会会长、杭州中天微股份有限公司董事长、复旦大学微电子

学院院长严晓浪教授接着介绍行业发展重要动态。 

（1）自 2014年 6月国务院出台《国家集成电路产业发展推进纲

要》后，中央政府陆续出台了一系列相关举措，并成立了千亿元规模

的国家集成电路产业投资基金以及以马凯总理为首的国家集成电路

产业发展领导小组。2015 年国务院又出台《中国制造 2025》，重点

聚焦十大领域，其中新一代信息技术产业包括集成电路及专用装备、

信息通信设备、操作系统及工业软件三个大类，并将集成电路列在首

位。 

    （2）同时，其他各部委也跟进响应《推进纲要》所传达的精神

要领，纷纷出台一系列加快发展集成电路产业的对策举措。工信部为

推动国家集成电路产业发展成立了国家集成电路产业发展咨询委员

会；科技部联手国家集成电路产业基金，齐推“十三五”集成电路高

端装备业发展；发改委将在 2015至 2017年组织实施六大新兴产业重

大工程包，其中就有高性能集成电路及产业创新能力工程建设。 

http://www.baidu.com/link?url=MTyzcHMgymzcBCQOzm3y867J53BJxRnhKS-UonluSqwxSAdXiaHcNBjlq_x-jp8LrSh7y-AfdxtyD4-HW_aiKOtFVwAEMeKe7IFctFVGiuW
http://www.baidu.com/link?url=MTyzcHMgymzcBCQOzm3y867J53BJxRnhKS-UonluSqwxSAdXiaHcNBjlq_x-jp8LrSh7y-AfdxtyD4-HW_aiKOtFVwAEMeKe7IFctFVGiuW
http://www.baidu.com/link?url=MTyzcHMgymzcBCQOzm3y867J53BJxRnhKS-UonluSqwxSAdXiaHcNBjlq_x-jp8LrSh7y-AfdxtyD4-HW_aiKOtFVwAEMeKe7IFctFVGiuW


    （3）严会长表示从国家层面看，中央政府再次高度重视半导体

集成电路产业的发展，这对我们行业来说是一个非常利好的讯息，应

当把握此机遇将本行业搞上去。 

 二、会议第二议题 

各常务理事交流行业发展动态。与会代表纷纷踊跃发言，将各自

掌握的讯息分享出来进行了交流与讨论，场面比较热烈。概括各位代

表的发言精神，主要有： 

（1）近两年国内集成电路业在国家政策强有力支持下，也涌现

出一批具备国际竞争力的骨干企业：2014 年华为海思和展讯通信已

进入全球 IC设计企业前十名的门槛，我国设计企业在 2014年全球前

五十设计企业中占据了 9个席位；中芯国际为全球第五大芯片制造企

业，连续三年保持盈利；长电科技位列全球第六大封装测试企业，在

完成并购后，有望进入全球前三名。 

    （2）尽管近年来特别是 2015年我国集成电路产业发展可圈可点

之处不少，产业进步很大，但是从我国集成电路产业发展的整体上看，

我国集成电路产业仍然未摆脱外强我弱的局面，主要表现在：一是产

业创新要素积累不足。领军人才匮乏，企业技术和管理团队不稳定；

企业小散弱，产业核心专利少，知识产权布局结构性问题突出。二是

内需市场优势发挥不足。芯片设计与快速变化的市场需求结合不紧

密，难以进入整机领域中高端市场。跨国公司间构建垂直一体化的产

业生态体系，国内企业只能采取被动跟随策略。三是“芯片-软件-

整机-系统-信息服务”产业链协同格局尚未形成。芯片设计企业的高



端产品大部分在境外制造，没有与国内集成电路制造企业形成协作发

展模式。IC 制造企业量产工艺节点技术落后国际主流技术两代，关

键装备、材料基本依赖进口。 

三、会议第三议题 

第三阶段会议针对目前的行业发展态势提出进一步推动我省半

导体产业加快发展的思路和建议。目前我国集成电路产业受到国家高

度重视，我省响应国家发展科技创新的大政方针力图打造浙江省为信

息经济大省，但还是将相当大的精力投放在互联网、电子商务等方面，

而集成电路作为基础产业的发展势头与其他各兄弟省市相比，还是远

远落在后头，相对其他各地市纷纷响应《推进纲要》文件精神的各类

举措，我省的重视程度不够，发展速度还是迟缓，针对这种现状： 

 第一、向政府寻求更多加快集成电路产业发展的政策扶持。浙

江省的信息经济发展，不应有政策倾斜，应协调各领域发展，尤其像

集成电路此类产业是其他各信息产业领域的发展基础，只有协调发展

才能使我省信息经济的整体发展得以健康持续。    

 第二、我省的集成电路产业基础不差，相对其他省市发展略显

缓慢，可以专门在研发设计领域下功夫，打开创新型新局面,开辟特

色路线，突出发展集成电路设计业，在 IC设计上做大做强。 

    第三、注重引进集成电路产业的高端人才，尤其是科研能力强的

领军型人物，同时重视学科团队的力量，以领军人才为首带动团体的

整体研发能力。 

第四、利用政府鼓励大众创业创新以及大力发展信息经济等相关



财政补助政策。争取获得省信息经济创投基金(50 亿元)、省转型升

级产业基金（100亿元）等补贴资金来为我省集成电路企业建设平台、

发展生产线；淘汰落后产能，加快集成电路制造业的转型升级；资助

创新型人才及其创业项目。 

第五、争取为更多中小企业以及创新型人才获得税收减免或优惠

政策。高精尖人才与创新型企业相结合，使人才和企业双方均能减少

税收和获得补助，从而促进生产、企业、人才三方的协同发展。 

 

     
（以上二图为常务理事会会议现场） 

 



附件: 

  浙江省半导体行业协会常务理事会员单位名单 

序

号 

姓名 协会职务 单位名称 原 单 位

职务 

备注 

1 严晓浪 理事长 复旦大学微电子学院 院长 按时出席 

2 陈向东 常务副理事长 杭州士兰微电子股份有限公司 董事长 按时出席 

3 陈光磊 秘书长 原浙江省信息产业厅 副巡视员 按时出席 

4 张明 副理事长 杭州国芯科技股份有限公司 副总经理 按时出席 

6 宋小春 副理事长 杭州国家集成电路设计企业孵化器公司 董事长 派代表出席 

7 孙玲玲 副理事长 杭州电子科技大学 副校长 派代表出席 

8 马琪 常务理事 杭州国家集成电路设计产业化基地公司 常务副总 派代表出席 

8 余斌 常务理事 宁波保税（加工出口）区工业科技合作局 局长 派代表出席 

9 张晓新 常务理事 华越微电子有限公司 总经理 派代表出席 

10 韩雁 常务理事 浙江大学微电子所 教授 按时出席 

11 沈仁泉 常务理事 万向硅峰电子股份有限公司 总经理 企业破产 

12 黄观仁 常务理事 浙江省电子产品检验所 所长 未到会 

 

常务理事会参会代表实到会情况 

序号 姓名 单位名称 职称/职务 

1 严晓浪 杭州中天微 董事长 

2 陈向东 杭州士兰微电子股份有限公司 董事长 

3 陈光磊 省半导体协会秘书处 秘书长 

4 张明 杭州国芯科技股份有限公司 资深副总 

6 林纪烈 杭州国家集成电路设计企业孵化器公司 高工 

7 李辽钧 杭州电子科技大学 副教授/院长助理 



8 金晓玲 杭州国家集成电路设计产业化基地公司 高工/行政总监 

8 钱勋 宁波保税（加工出口）区工业科技合作局 副调研员 

9 米丰 华越微电子有限公司 高工/经理 

10 韩雁 浙江大学微电子所 教授 

11 黄丽珍 士兰微电子 副总 

12 张扬 士兰微电子 主任 

13 萧璎 省半导体协会秘书处 职员 

 

 

 

 


